

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Colasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Miércoles 16 de Octubre de 1883.

Núm. 529

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 y 5'5 y —De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 3'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 t. 3'13 t.

JUSTICIA, AUNQUE TARDIA.

El Norte publica estas lisonjeras palabras acerca de la conducta del ex-presidente del Consejo:

«No solo faltáramos á un deber, sino que nos priváramos de una satisfacción si dejáramos de escribir algunas líneas de elogio á la conducta, llena de patriotismo é inspirada en los mas altos móviles, que ha seguido el Sr. Sagasta. Segun nuestras noticias, fué opinion unánime del anterior Gabinete aconsejar al Rey que llamase al presidente de la Cámara, opinion que consignamos con tanto mas gusto cuanto que, habiéndola defendido *El Norte*, es para nosotros titulo de gloria el que nuestra doctrina haya merecido la sancion del último Gabinete. El señor Sagasta cumplió con este encargo de sus compañeros, y con arreglo á las prácticas constitucionales, indicó al Rey cual era el natural sucesor de un gabinete que habia aspirado, sin conseguirlo á la formacion del gran partido liberal. Hasta aquí el Sr. Sagasta no hubiera hecho mas que cumplir los elementales deberes que su posicion le imponia, pero la manera con que despues ha mostrado al Sr. Posada Herrera la sinceridad de sus propósitos, la seguridad que ha inspirado á sus amigos y á sus adversarios, la manera leal con que se apresta á facilitar un ensayo que era por demás indispensable, hacen honor á su patriotismo, y debemos decirlo, á su perspicacia.

El señor Sagasta con esta conducta no solo se mantiene en la posicion que ocupaba, sino que aumenta las probabilidades de volver un día á ella con mayor prestigio.

Habiendo sostenido su política durante largo tiempo, habiéndonos separado despues de él cuando sus vacilaciones le alejaban de lo que era el ideal del partido liberal español; cúmplesenos hacerle hoy la justicia de consignar que si no ha podido realizar el fin, que para nosotros es supremo, ayuda hoy á llevarlo á cabo de tal suerte, que, como decíamos en nuestro número de ayer, su cooperacion, condicion indispensable del éxito, será para él el mejor titulo á la consideracion pública.»

La sinceridad de *El Norte* le honra mucho, y es justo consignarlo.

NACIONAL.

MADRID 12.

LA CRISIS.—REUNION DEL DIRECTORIO.—DIFICULTADES.

Anoche dejamos las cosas con la candidatura ministerial bosquejada en la mente del Sr. Posada, y con el directorio reunido para discutir algo sobre las personas, y discutir principalmente sobre las cosas.

Los periódicos de la mañana, á quienes ya correspondia seguir la historia de la crisis en esta etapa, hablan de esto bastante, y de los más diligentes tomamos, estos detalles.

Desde las seis de la tarde á las nueve de la noche, estuvo ayer reunido el directorio, no siendo, exacto, como anoche dijimos equivocadamente que dejara de concurrir por enfermo el Sr. Montero Rios, pues concurrió, y perfectamente bueno, por lo que nos felicitamos.

Quien no concurrió hasta las ocho por haber recibido el aviso tarde, fué, el señor Moret y quien al fin concurrió fué tambien el Sr. Martos.

Reunidos todos, y empezando, por decirlo así, la reunion solemne á las ocho, el señor duque dió pormenores de la con-

ferencia con el Sr. Posada, y de las carteras que le habia ofrecido.

El *Imparcial* á quien en esto debíamos consultar en primer término, viene muy sóbrio, limitándose á decir que al fin del debate se nombró una comision de los señores duque de la Torre, Montero Rios y Moret, que hoy por la mañana pasaria á ver al Sr. Posada Herrera, para tratar del programa.

Tambien *El Norte* viene sumamente sóbrio en este punto. Pero suple lo que estos callan *El Liberal*, que dice:

«Todos los individuos del Directorio convinieron en que las gestiones hechas por el Sr. Posada Herrera cerca de la izquierda, en soñitud de que ésta le diera su concurso para resolver la crisis, eran poco correctas. Ni debió en concepto de ellos haber hablado solo de carteras, cuando lo primero era hablar de programa; ni les parecia natural que quisiera ser él quien designase los izquierdistas que habian de entrar en el ministerio, cuando esto era de la exclusiva competencia del Directorio; ni ménos estimaban con esto que se les pidieran ministros sin decirles antes con qué elementos y con qué personalidades de la mayoría se contaba.»

Esto convenido, las opiniones de los individuos del directorio, estuvieron divididas al discutirse qué debía hacer la izquierda en estos momentos y qué contestacion habia de darse al Sr. Posada Herrera.

Los Sres. Balaguer y Becerra representaron el criterio más intransigente. Segun ellos, la izquierda debía negarse á dar su concurso al Sr. Posada Herrera, porque los primeros pasos dados por éste en busca de las personas que han de acompañarle en el ministerio, podian considerarse como anuncio de que el ministerio de conciliacion iba á establecerse sobre una base débil y tornadiza. En opinion de los Sres. Becerra y Balaguer, el lema de la izquierda debía ser este: «ó todo ó nada.» El duque de la Torre, que no ocultó á nadie durante el día de ayer que estaba contrariado con la solucion probable de la crisis, simpatizó en los primeros momentos con este criterio, aunque sin declararse terminantemente en favor suyo.

La discusion de este punto fué larga, interesante, animadísima. Sostuvo la tesis contraria, con argumentos que no fueron rebatidos, el Sr. Martos.

El Sr. Martos, que en poco tiempo ha tenido en estos asuntos de la izquierda tres triunfos señaladísimos, el haberla hecho revivir cuando parecia muerta; el de haberla despojado de ciertas intransigencias despues de las sublevaciones de Badajoz y Santo Domingo de la Calzada, y el de haberla apartado con hábil mano del camino de las debilidades á que el señor Sagasta quiso llevarle para desautorizarla y perderla, logró ayer un triunfo más.

«La izquierda—dijo—que se ha negado á pactar con el Sr. Sagasta no porque este no estuviera dispuesto á darle representacion bastante en el nuevo gobierno, sino porque consideraba al jefe de los constitucionales como una máquina inútil que habia de entorpecer su marcha y anular sus buenos propósitos, debe demostrar que no se guía por mezquinos intereses; que no se preocupa de los regateos de carteras que han sido siempre ideal único de los fusionistas; que su conquista principal para el presente es obtener la promesa de que estas Cortes han de restablecer el sufragio universal, y sus aspiraciones para lo futuro reformar la Constitucion de 1876.»

El Sr. Martos se extendió en consideraciones de otra índole que hicieron no poco efecto á los individuos del directorio, y para que no se dijese que prescindia de algun detalle, descendió á pormenores que nosotros no conocemos, en lo cual

acabaron tambien sus compañeros de junta por darle la razon. En el mismo sentido que el Sr. Martos se espresaron los señores Montero Rios y Moret.»

Despues, en esta relacion, se añade, que sobre el programa, convenia tener una conferencia con el señor Posada, que es de la que hablamos mas atrás, y que este programa se reducía al establecimiento inmediato del sufragio universal, y una reforma en otras Cortes de la Constitucion actual.

Las anteriores referencias, con ser bastante completas, resultan, sin embargo, un poco deficientes, pues parece que en la tendencia intras gente de los Sres. Becerra y Balaguer, se pusieron los señores duque de la Torre y Lopez Dominguez, quedando en la actitud más conciliadora, así en cosas como en personas, los Sres. Martos y Moret, y más cerca de éstos que de aquellos, el señor Montero Rios.

De modo que en rigor, el directorio salió anoche con impresiones poco satisfactorias sobre su espíritu de unidad, y esto se refleja en varias de las noticias que en su última plaa publica hoy *El Imparcial*.

Por ejemplo: dice que «por un conjunto de circunstancias, cuya enumeracion seria prolija, los políticos desapasionados consideran como factor importantísimo para resolver las dificultades pendientes, el hecho de que el general Lopez Dominguez acepte la cartera de la Guerra.»

Si de la conferencia de hoy—añade—resulta que el distinguido general acepta el puesto para que está designado, la empresa del Sr. Posada Herrera se simplifica mucho; si el Sr. Lopez Dominguez, por el contrario, no forma parte de la futura situacion, los obstáculos naturales con que el señor Posada tiene que luchar, tomando el carácter de casi insuperables.»

Luego en otras noticias, y en esto conviene con otros colegas de la mañana, dice tambien que el Sr. Camacho visitó anoche á las diez al Sr. Posada, concluyendo en esta conferencia por declinar la cartera de Hacienda, para la que se indica ahora al Sr. Fabié.

Resumen de las opiniones de *El Imparcial*:

«Sin participar nosotros del optimismo de los unos ni del pesimismo de los otros, creemos que la formacion del gabinete Posada ha de tropezar con grandes obstáculos, hasta tal punto, que si los elementos que han de componerlo no se hallan animados de un gran espíritu de concordia, no nos extrañaria que el Sr. Posada se viera obligado á declinar el encargo recibido de S. M.»

El desarrollo de la crisis; pormenores de la conferencia de hoy en casa del señor Posada Herrera y otros detalles; pueden nuestros lectores de provincias verlo en la última hora.

Estos días de crisis, son más de piés que de pluma, y lo importante son las noticias, que habrá que coger truncadas y á salto de mata.

Vamos por partes.
A las doce y cuarto, como ayer dijimos; el señor Sagasta entraba en el despacho de S. M., conferenciando con el Rey próximamente media hora.

El Sr. Sagasta, al salir de Palacio, se dirigió á la Presidencia, donde recibió, hasta las cuatro y cuarto, en que llegó el Sr. Posada, á gran número de amigos, repitiendo á todo el mundo su conferencia con S. M., y aconsejando á sus amigos la mayor circunspeccion.

Acompañado del señor marqués de Alcañices y en el carruaje de éste, llegó á

Palacio el Sr. Posada Herrera poco despues de las tres, subiendo á la real cámara por la escalera reservada de la mayordomía.

Tres cuartos de hora duró la entrevista con S. M., quien le confirió el encargo de formar el nuevo Gobierno:

El Sr. Posada aceptó esta mision y retiróse de la real estancia, acompañado del señor marqués de Alcañices, con quien conversó, en la mayordomía, por espacio de unos diez minutos,

De Palacio se dirigió el Sr. Posada á la Presidencia, conferenciando con el señor Sagasta poro más de medi hora.

Al bajar, una avalancha de periodistas asedió al Sr. Posada sabiéndose que salía muy complacido de la conferencia con el Sr. Sagasta, y que en buen estado de la derecha, se dirigía á casa del duque de la Torre con el intento de arreglar la izquierda.

En cuanto á otros detalles, lo único que se supo tambien en esta ocasion, es que el Sr. Posada pensaba ofrecer la cartera de Hacienda al Sr. Camacho.

Mientras conferenciaban los Sres. Sagasta y Posada, esperaban en uno de los salones de la Presidencia varios de los ministros dimisionarios que deseaban visitar á su presidente, oyéndose á éstos ministros frases de la mayor conciliacion y templanza.

El general Martinez Campos, decia: «Por nosotros no ha de tener dificultades el Sr. Posada. Si logra la conciliacion y marcha con las menores dificultades posibles, será un gran bien para todos, y si la combinacion no cuajara, que no resulte en ningun caso que los inconvenientes vienen de nosotros.»

A todo esto, en el salon de conferencias mucha gente, mucha animacion, y por cada especie razonable, se oian lo ménos veinte papas.

La conferencia del Sr. Posada con el duque de la Torre, habrá durado veinte minutos.

Al salir del hotel del general Serrano se dijo que el señor duque se mostraba dispuesto á apoyarle en su obra, si bien tenia que consultar al directorio; convocado para las seis de ayer tarde.

Despues de esta conferencia, el Sr. Posada se dirigió á ver al Sr. Camacho, á quien no encontró en su casa.

A las seis de la tarde y sin haber celebrado otra conferencia, el Sr. Posada se encontraba ya de regreso en su casa, disponiéndose á comer tranquilamente.

En su casa espera el resultado de la reunion del directorio, y si puede contar con la izquierda.

Del ministerio se sabe poco, y lo que se dice hay que acogerlo con reserva, porque todo se vuelven hipótesis.

Tambien sobre la política del nuevo ministerio se oyen muchas especies, diciéndose que por lo del programa seria posible que surgieran dificultades, toda vez que la izquierda seguia en esto exigente; añadiéndose tambien que algunas de las personas indicadas para el nuevo gobierno habian mostrado escrúpulos é inconvenientes; pero todo esto nos parece exagerado ó prematuro, porque la verdad es que cuando corrian estas noticias seguia reunido el Directorio, y nada por tanto puede decirse con fundamento.

En cuanto á la reunion del Directorio; sus peripecias y divisiones; y conferencia hoy por la mañana celebrada con el Sr. Posada; de todo esto que es interesante y largo, hablamos por separado.

LA CRISIS.

Antes de las nueve de la mañana, el Sr. Posada Herrera ha visitado en su casa al Sr. Martos, acompañándole el marqués de Sardoal.

Al regresar á las nueve y media á su domicilio de la calle de la Concepcion Jerónima, se encontró el Sr. Posada Herrera á los señores duque de la Torre, Montero Rios y Moret, que habian llegado momentos antes.

Esta conferencia terminó á las once y media, y acerca de sus detalles nada podemos consignar, porque al retirarse los individuos del directorio, mostraron una gran reserva, fundada en el carácter de las circunstancias; solo dijeron que á la una y media se reunia de nuevo el directorio, y que el Sr. Posada no iria á Palacio antes de esa reunion.

El señor duque de la Torre con el señor Montero Rios regresaron en carruaje á la casa del primero; el Sr. Moret tomó hácia la izquierda; dirigiéndose á pié á casa del Sr. Becerra; la conferencia debió ser breve, pues á las doce ménos diez vimos pasar al Sr. Moret por la calle de Alcalá con direccion al Barrio de Salamanca.

Con el Sr. Cánovas del Castillo tambien ha conferenciado esta mañana el señor Romero Robledo.

El Sr. Suarez Inclán ha visitado esta mañana al Sr. Posada Herrera.

Esta mañana el Sr. Sagasta ha creído necesario ir á Palacio, para dar cuenta á S. M. de los últimos telegramas sobre la negociacion con Francia del señor duque de Fernan-Núñez, que segun hemos oido son bastante conciliadores, apreciándose tambien así, segun hemos podido colegir, en los centros oficiales.

Tambien ha dado cuenta el Sr. Sagasta á S. M. de la dimision del señor duque de Fernan-Núñez, que está fundada en la retirada del actual Gobierno, si bien recordando que ya la presentó á fines de Agosto.

A la hora de cerrar este número, el directorio está reunido en casa del duque de la Torre.

Lo que resultará no sabemos. Solo sabemos, que los Sres. Martos y Moret se quejan mucho de que el duque de la Torre y Lopez Dominguez se hayan puesto en el lado intransigente.

La discusion de esta tarde es sobre lo que Posada dice que puede hacer en materias políticas.

El Sr. Posada hoy por la mañana no ha estado en Palacio.

Con el Sr. Sagasta es con quien conferencia á las dos y cuarto sobre quien será ministro de Hacienda y otros particulares.

Hay muchos que creen que el señor Posada no podrá hacer gobierno; pero la verdad es, que tal juicio es un poco prematuro.

A LAS TRES Y MEDIA DE LA TARDE.

A esta hora ha tenido lugar la conferencia entre los señores Sagasta y Posada; pero es tal la muchedumbre de hombres políticos, que, al concluir esta conferencia, en la Presidencia, es imposible saber nada con precision.

Solo se sabe que no se han vencido las dificultades todas.

Tambien el directorio sigue reunido en casa del duque de la Torre, á esta hora, desde las dos; lo cual, por el tiempo que pasa, hace sospechar que sigue el dualismo.

En resumen; que se oyen muchas cosas, pero sin fundamento bastante; que sigue la confusion, y que mientras unos creen que cuajará lo de Posada, otros creen que volverá Sagasta.

Despues de la conferencia entre los señores Posada, y Sagasta, el primero se ha dirigido á su casa á esperar la respuesta del directorio.

MADRID 13.

Dejamos ayer para provincias las cosas, cuando el Directorio estaba reunido en casa del duque de la Torre, oyendo á los Sres. Moret y Lopez Dominguez, que por la mañana habian hablado con el Sr. Posada.

Esta reunion, terminó á las cuatro ménos cuarto.

A la puerta del hotel del duque de la Torre esperaban mas de cuarenta personas, entre periodistas, diputados, senadores y curiosos, el resultado de la reunion.

A la hora que decimos, salieron los señores Moret y Lopez Dominguez.

—¿Qué hay?—les preguntaron mas de 20 periodistas—¿son Vds. ya ministros?

—No hay nada; no podemos decir nada contestó el Sr. Moret.

El general Lopez Dominguez no dijo ni una palabra; pero siguió al Sr. Moret, y ambos con el señor Montero Rios entraron en un coche que á la puerta del hotel les esperaba, y dieron orden al cochero de que los condujera á la calle de la Concepcion Jerónima, ó sea á casa del señor Posada Herrera.

Sorpresa y desencanto en todos los circunstancias.

—¿Qué habrá ocurrido?—nos preguntábamos.—Ahí sale el Sr. Martos y quizá sea más esplicito.

Pero el Sr. Martos atravesó por entre nosotros con aire, al parecer tan distraído, que nadie se atrevió á dirigirle la palabra.

—Que suban ustedes, si gustan, á tomar un cigarro y «a no saber nada», dice el señor duque de la Torre,—oímos en los corros y sin mas dilacion entramos en las habitaciones del hotel, pocos momentos antes ocupado por los individuos del directorio.

Las paredes, dice el refran que oyen, pero no hablan, y esa fué nuestra desgracia.

El señor duque de la Torre (lo sabe todo el mundo) es una persona muy distinguida, muy simpática, muy discreta y muy diplomática. Empezó por obsequiarnos con cigarros habanos, y concluyó por no decirnos nada; pero todos salimos muy satisfechos.

Por lo que al directorio se refiere, solo pudimos averiguar que, como consecuencia de la entrevista de esta mañana con el Sr. Posada Herrera, y en virtud de los acuerdos de esta tarde, se habia comisionado á los señores Moret y Lopez Dominguez para que conversaran con el señor Posada sobre ciertos detalles del programa de gobierno, «porque ya saben ustedes—nos decia el señor duque—que esto es esencial en los partidos.»

«Pero me acaba de decir un pajarito—añadió—que Posada Herrera acaba de verse con Sagasta y que desde allí se ha dirigido á Palacio, y no sé si esto es verdad.»

Y no supimos más, como no sea que los demás individuos del directorio quedaban allí esperando el regreso de los Sres. Moret y Lopez Dominguez.

Despues de vestirse de etiqueta, el Sr. Posada fué á Palacio, siendo en el acto recibido por S. M.

Segun nuestros informes, de buen origen, el señor Posada únicamente expuso el estado de las negociaciones, considerando muy laboriosa la crisis, por diferentes circunstancias.

Un cuarto de hora duró esta visita, y despues de detenerse el Sr. Posada unos minutos en el Consejo de Estado, regresó á su casa.

Allí recibió á las cuatro y cuarto á los señores Moret y Lopez Dominguez, comisionados por el directorio para comunicarle los acuerdos de éste.

Eran más de las cinco cuando los señores Moret y Lopez Dominguez, regresaron al hotel del duque de la Torre con objeto de comunicar á sus compañeros el resultado de su mision.

Durante esta entrevista, llegó á casa del Sr. Posada el Sr. Navarro y Rodrigo; el cual, despues de salir los Sres. Moret y Lopez Dominguez, fué recibido por el Sr. Posada que deseaba hablarle, segun carta suya, recibida entre tres y cuatro de la tarde por el Sr. Navarro y Rodrigo.

A este distinguido hombre público, cuyo propósito de no entrar en el Gobierno, sabia de antemano el Sr. Posada Herrera, le habló el Sr. Posada para que influyera en el Sr. Gamazo con el objeto de que aceptara una cartera importante, y despues, al examinarse la cuestion política, el Sr. Navarro y Rodrigo, con la franqueza que le es propia, expresó al Sr. Posada el concepto que le merecia la situacion, y cómo apreciaba además la ponderacion de fuerzas que resultaba de la composicion del proyectado gabinete.

A todo esto, en los círculos políticos (si pueden así llamarse) de la calle de Alcalá y de la Carrera de San Jerónimo, y tambien en los del Salon de Conferencias, corrian las especies más contradictorias, diciendo unos que todo estaba ya arreglado, y asegurando otros que Sagasta no admitia el programa del Sr. Posada concordando con la izquierda, por consecuencia de lo cual el Sr. Posada declina su encargo.

A las seis de la tarde de ayer, se hace bastante luz, pudiéndose asegurar:

1.º Que las reuniones del directorio, no solo se han contraído á puntos de doctrina, sino que tambien se han relacionado con la composicion del futuro gobierno.

2.º Que despues de las idas y venidas y conferencias que dejamos indicadas, resulta que la izquierda y el Sr. Posada han llegado á términos de avenencia en cosas y en personas, salvo pequeños puntos de detalle que se espera orillar.

Sabido es, por lo que hace al Sr. Sagasta y á los hombres importantes de la mayoría, que no han opuesto ni opondrán dificultad alguna al desenvolvimiento y feliz remate del encargo que al señor Posada ha dado S. M.

3.º Que por consecuencia de todas estas entrevistas y de las discusiones habidas, ya entre el Sr. Posada y la izquierda, ya de los miembros del Directorio entre si, resulta que el Sr. Posada acepta el sufragio universal y en principio la reforma constitucional, pero con estas aclaraciones:

La primera parte de la próxima legislatura se consagrará á materias militares, administrativas y económicas.

Despues se presentará el proyecto de ley de sufragio universal, aunque creemos que sobre su carácter y estension no están fijados todos los términos.

De la promesa de reforma constitucional pensamos se hablará en el discurso de la Corona; pero esto, como obra legislativa, no se consideran tan urgente.

4.º y último. Por consecuencia de las conferencias, reuniones y entrevistas de que venimos hablando, el futuro gobierno se compondrá, casi seguramente, en esta forma:

Presidente sin cartera, Posada Herrera; Estado, Sardoal; Gracia y Justicia, Linares Rivas; Guerra, Lopez Dominguez; Marina, Valcárcel; Gobernacion, Moret; Fomento, Gallostra; Ultramar, Suarez Inclán.

La cartera de Hacienda se ofreció al Sr. Ruiz Gomez, que probablemente pasará á Estado, quedando en Hacienda Gallostra y volviendo Sardoal á Fomento.

Pero de toda esta última parte de la crisis hablamos por separado.

Aquí para concluir, solo diremos que el ministerio, en nuestra opinion, jurará esta tarde.

LOCAL.

Segun leemos en *El Imparcial* del día 13, y nos consta además por otros conductos, se ofreció al Diputado por esta isla D. Antonio Maura, á raiz de la constitucion del nuevo Ministerio, la subsecretaria de Gobernacion, que no aceptó apesar de la distincion que el ofrecimiento significa, entre otros poderosos motivos porque hubiera tenido que dimitir nuestro amigo la diputacion á Cortes que naturalmente es y debe ser para él mas honrosa y estimable.

Desde la pasada semana se halla en esta capital nuestro querido amigo don Eduardo Infante jefe del Registro general en el Ministerio de la Gobernacion.

Al darle la bienvenida, sentimos que las atenciones de su cargo le obliguen á regresar brevemente á la Côte.

Llama extraordinariamente la atencion de los señores sócios del *Círculo Mallorquín* la magistral pintura, sobre raso, debida al pincel del Sr. Anckermann, y que recientemente ha sido colocada en el segundo intercolumnio del salon de fiestas de aquella sociedad. Mucho celebráramos que en los siete restantes cuadros de igual género, de que se halla encargado tan reputado artista, estuviera tan felizmente inspirado como en el de que brevemente nos ocupamos

El próximo domingo se verificará la primera de las animadas ferias que anualmente se celebran en Inca.

Al día siguiente verá la luz pública en aquella importante villa, el primer número de su periódico semanal titulado *Revista Balear*.

Adelante.

La feria de Lluchmayor verificada anteayer, vióse concurrísimas, hasta el punto de que el tránsito era difícil en los puntos céntricos de aquella importante poblacion.

Los precios del ganado mular y de cerda, en los que se verificaron importantes transacciones, se sostuvieron á la misma altura que en las ferias anteriores.

Ayer tarde salió en el *Palma* para Barcelona el distinguido artista D. Juan Ordinas que como primer bajo forma parte de la escogida compañía de ópera que desde últimos de este mes debe cantar en el Gran Teatro del Liceo.

En el vapor *Palma* salió ayer tarde para Barcelona y Francia don Gabriel Martorell. Subdelegado de veterinaria de este partido y Gefe del depósito de caballos sementales que sostiene esta Excelentísima Diputacion provincial. El objeto de su viaje es asistir á la feria de Tarbes (Mediodía de Francia) con objeto de comprar dos caballos para la remonta que sostiene la provincia en las cuatro paradas de Palma, La Puebla, Manacor y Menorca.

Por haber fallecido dos caballos durante el pasado año y haberse vendido otro por inservible, se ha resuelto aprovechar las actuales ferias en Francia para comprar dos caballos sementales de raza francesa de Tarbes, mas fina y menos corpulenta que la normanda, y cuyo cruce con la raza mallorquina se ha creído la mas conveniente para producir buenos caballos de tiro.

Habiendo entregado á cuenta esta Delegacion de Hacienda algunas cantidades al Ayuntamiento de esta ciudad, éste en su última sesion acordó además de varias distribuciones comprendidas en el presupuesto corriente, el pago de dos mensualidades á la Academia de Bellas Artes, un trimestre de cuota provincial á la Diputacion, y cuanto se adeudaba por atenciones de enseñanza.

Ayer empezaron á regir, conforme anunciamos en uno de nuestros pasados números, las nuevas tarifas telegráficas.

El coste de un telegrama ordinario dentro de esta provincia, es de media peseta; y de una peseta los telegramas que no excedan de quince palabras (incluso direccion y firma) para cualquier punto de la peninsula, donde haya estacion.

Cada palabra de exceso, costará 5 y 10 céntimos respectivamente.

El día 13 del corriente falleció en Mahon el Excmo. Sr. D. Spiridion Ládico y Font, Cónsul de Rusia en estas islas y ex-Diputado provincial.

Damos á su desconsolada viuda, nuestra distinguida paisana doña Concha Gradoli, y á su señora hija é hijo político el Baron de Benimuslem nuestro mas sentido pésame.

Tan abundantes han sido las lluvias en la provincia de Barcelona durante la semana pasada, que, segun escriben de Martorell; el día 14 quedaron anegados los campos inmediatos á la poblacion. Las aguas del Noya llegaron á cubrir el puente provisional de madera que se construyó al desaparecer el de piedra. Los torrentes que cruzan la carretera de Piera se desbordaron al amanecer, ocasionando grandes pérdidas á los labradores. En una casa de campo de aquel término municipal cayó un rayo que penetró por la azotea, y á pesar de haber rozado la cabecera del lecho del dueño de la casa y recorrido todos los departamentos de la planta baja del edificio, no ocasionó, por fortuna ninguna desgracia personal.

En el bajo Llobregat el rio se salió de madre inundando los terrenos de la orilla derecha en el término del Prat y derribando algunos árboles frutales en las inmediaciones del ferro-carril. En las llanuras de Gavá y de Viladecans se ven tambien muchos campos inundados por desbordamiento de las acequias y torrenteras.

Con motivo del decreto de 2 de setiembre último sobre oposicion á las plazas de oficiales letrados y escribientes de las secciones de Fomento, se han dirigido al ministro de este ramo diversas reclamaciones de parte de jóvenes que, no habiendo cumplido 25 años, pero teniendo la edad que las leyes exigen para el ejercicio de la abogacia, se creen con derecho á optar á la referida oposicion.

Resolviendo estas dadas, publica la *Ga-*

ceta un decreto del ministerio de Fomento cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo único. Serán admitidos á practicar los ejercicios de oposicion de que habla el art. 18 del Real decreto de 2 de setiembre último, por el cual se organizaron las sesiones de Fomento, los licenciados en Derecho civil y canónico, en Administracion ó en Derecho siempre que hubieren cumplido 21 años: pero no tomarán posesion de sus plazas, si las obtuvieren, hasta que cumplan 25, á menos que se les conceda la correspondiente gracia al sacar, conforme á las disposiciones vigentes.»

Por haberse roto el cable de Lissón á la América del Sur, en cuya compostura se tardarán diez meses, los despachos del Plata y del Brasil pasarán por la vía de los Estados-Unidos, Méjico, Panamá, Perú y Chile.

Con este nuevo trayecto las tarifas sufrirán el aumento consiguiente.

En la prensa de ayer se registran los siguientes lances y percances que transcribimos á continuación:

—Dícese que en las inmediaciones del pueblo de Santa Maria ocurrió una sensible dehracia. Hallándose un trabajador ocupado en la tala de árboles, cayó encima uno de ellos, causándole heridas de tal gravedad que se desconfía de su curacion.

—A consecuencia de las fuertes lluvias ocurridas en la isla el domingo último, perecieron ahogados en un predio del término de Mahón, ocho corderos.

—Tres mujeres acompañadas de tres hombres huyeron en un carruaje que los aguardaba, sin pagar las copas y demás que habian tomado (esta es la pura verdad) en la taberna de *Can Veta*.

Las embarcaciones fondeadas en nuestro puerto durante el sábado y domingo fueron, el bateo *María*, procedente de Cette, con cargamento de pipas vacías; la polacra goleta *Anita*, de Mahón, con lastre; el pailebot *Soberano*, de Barcelona, con dos pasajeros y carga variada; el laúd *Regina*, de Aguilés, con esparto; el laúd *San Agustín*, de Tarragona, con efectos; el pailebot *Anita*, de Barcelona, con lastre; la balandra *San José*, de Niza, con pipas vacías; y el laúd *Rosario*, de Túnez, con habas.

El sábado se despacha: en el bateo francés *Esperanza*, para Cette, con cargamento de vino é higos; el pailebot *Tercera Dolores*, para Puerto-Colom, con pipas vacías; el laúd *Humilde*, para Cette, con vino; y el vapor correo *Jaime II*, que salió ayer para Ibiza y Alicante con la correspondencia de ambos puntos, 00 pasajeros y mercancías.

Son de nuestro colega *El Isleño* los dos siguientes sueltos:

«Ayer cundió la noticia de que habia dimitido su cargo el Gobernador de la provincia Sr. Lois é Ibarra.

Nosotros sabemos que no tan solo no ha dimitido sino que merece la confianza del Gobierno, á que por su celo se ha hecho acreedor, como la merecerán igualmente todos los funcionarios y empleados probos y laboriosos, no haciéndose cambios que traieran perturbaciones á la administracion.

Este parece ser el propósito del nuevo gabinete que aplaudimos como se merece.»

«El próximo juéves dicese saldrá para Madrid la comisión del Ayuntamiento de Palma nombrada para gestionar la definitiva resolucion de asuntos de interés para nuestro municipio. Forman esta comision los Sres. Ribot, Rosselló (D. Alejandro) y Escafi.

Creemos que mucho pueden aducir estos señores en pró de su cometido y otro tanto pueden alcanzar como encuentren la atención que se merecen.

Cortamos del último número de *El Feilanigense* las siguientes noticias:

—La semana próxima, vendrá de Barcelona la compañía dramática, dirigida por Don Francisco de Montelío, contratada para actuar en nuestro teatro del Centro Filarmónico.

El 21 de los corrientes, día de la feria, dará la primera función: y las restantes los domingos y jueves consecutivos, á no ser que haya fiesta entre semana, en cuyo caso la funcion correspondiente al jueves, tendrá lugar el día festivo.

—Nuestros viticultores están de enhorabuena: han empezado el trasiego, y el vino nuevo les resulta de mejor calidad que el de la cosecha anterior, variaciones que estos días se han efectuado corroboran nuestro aserto.

Deseando corresponder á los continuos favores que el público ha dispensado á nuestro humilde Semanario, hemos resuelto darle mayores dimensiones al empezar el segundo trimestre ó sea desde el número próximo.

—El domingo, 21 del actual, se celebra en esta villa la última feria del año, por cuyo motivo suele ser siempre una de las más concurridas.

Leemos en la *Crónica de Cataluña* del 13:

«El temporal que ha reinado en nuestras costas se ha dejado sentir con mucha intensidad en el Sur de la Península. En los puertos de Cádiz, Algeciras, Gibraltar, Málaga, Almería, Cartagena y Santa Pola, han tenido que entrar de arribada forzosa los buques de porte y costeros que no pudieron correr el temporal en alta mar. En el golfo de Valencia, entre Gandía y Oliva, han naufragado, segun noticias, algunos buques por no poder ganar aguas para doblar el cabo de San Antonio, y quedaron sotaventados. También han ocurrido algunos siniestros en el litoral de la provincia de Murcia. Los puertos de las Baleares quedaron cerrados á la navegacion. El estado del mar era imponente en aquellas costas. Otro tanto puede decirse con respecto á las de Francia. Segun telegramas de Gibraltar, se han perdido algunos buques en el Estrecho. En la playa inmediata á aquella plaza ha naufragado el bergantin portugués «Uniao», que navegaba de Orán para Faro, con cargamento de esparto. Únicamente pudieron salvarse dos tripulantes.

Segun se desprende de lo que dicen los colegas de Valencia los últimos temporales han causado grandes perjuicios. Todas las líneas férreas que afluyen á Valencia, quedaron interrumpidas, pero se trabajó en ellas con actividad para que pudieran cuanto antes circular los trenes.»

Leemos en el folleto *Contra las corridas de toros*:

«España gasta en un año en toros 42 veces el presupuesto de Obras públicas; 16 veces el de Marina; 83 el de Instrucción pública; 183 el de Agricultura, Industria y Comercio; y 166 el de Estadística, ciencia que es la base de nuestra administracion.»

Si en todos los almacenes—dice *El Porvenir de la Industria*—ó depósitos donde hay petróleo se tier en permanentemente una ó más damajuanas llenas de amoniaco (álcali volátil), y por un accidente cualquiera se pega fuego y se inflama el petróleo, naturalmente se rompe el vidrio de las damajuanas, y los vapores del amoniaco, esparciéndose por el espacio, apagan instantáneamente el fuego, en virtud de la propiedad que posee el gas amoniaco de impedir toda combustion.—Está probado.

Manden todos los alcaldes—añade la citada revista científica—que se pongan á prevencion esas damajuanas en todas las droguerías y almacenes de petróleo, y la seguridad personal habrá dado un gran paso.

VARIEDADES.

Parece que los habitantes del condado de Schuyler (Illinois), andan escandalizados por los progresos rápidos de una nueva secta religiosa fundada hace un año y que practica á lo que parece la poligamia y el amor libre!

El cuartel general de la nueva secta está en Eawin y su fundador el reverendo Padre Caleb Anderson Obeinschain, ex-ministro metodista, lanzado de su iglesia, á consecuencia de ciertas doctrinas que sostuvo en el púlpito.

El metodista sostuvo que otro ministro el reverendo Rayburu; era un enviado del cielo para atraer la luz á la tierra.

La secta tomó el nombre de Pilgrim Baud y proclamó su deidad á Raiburu. En todas las oraciones sustituyeron el nombre de Dios por el del ministro metodista.

Así, cuando se dice, Dios todo poderoso, exclaman ellos: «Rayburu todo poderoso.»

La deificación de Rayburu exasperó á los pacíficos habitantes del condado.

Los «Pilgrim Baud» reuníanse en una tienda de campaña situado en un campo de un rico propietario, que en vista de la indignacion general arrancóla llevando los trozos al oed del camino.

Los sectarios diéronse con esto aire de mártires, y legaron bastantes prosélitos.

Obeinschain y Rayburu pretendian curar las enfermedades y hacer milagros y publicaron que Dios habia manifestado á una conversa el sitio en que habia de levantarse un templo.

Pero el propietario del sitio elegido no quiso cederlo, negando en redondo la revelacion divina, hasta que el Sr. Stoffer, director de Correos de Erwin cedió gratuitamente un solar.

Un prosélito poco discreto ha revelado que las Asambleas secretas de la secta son verdaderamente orgias donde se practica el amor libre.

Detúvose á Obeinschain, y con efecto se supo que habia repudiado á su mujer, tomando por esposa espiritual á su criada, y abandonado á sus hijos por ser hijos del pecado, concebidos cuando estaba aun en las tinieblas.

En un meeting reciente Obeinschain ha profetizado que naceria aquel año en Erwin un niño que seria el enviado de Dios, y que él seria su padre.

En el mismo meeting una mujer proclamó que Dios le habia revelado que seria la madre de ese niño.

Hay que advertir que la señora es casada, y que su marido, ardiente sectario, está loco de contento.

A consecuencia de una verdadera batalla con los vecinos pacíficos de Erwin, han sido presos muchos de estos locos, pero la secta se extiende mas y mas y forman ya parte de ella muchas familias ricas del condado.

Un español que ha ido al Congreso de los americanistas celebrado en Copenhague refiere el siguiente sucedido:

«Es el caso, que despues de tantos dias de viaje, bien me hacia falta ponerme en manos de un peluquero que me arreglara la cabeza, en lo que á su cometido concierne. Hice llamar uno y ¡oh maravilla! nunca creí que los adelantos de la peluquería tocasen al extremo de producir la division del trabajo que aquí en Copenhague se observa. Encontréme, pues, que los peluqueros dinamarqueses comprenden tres grupos, ó como si dijéramos, tres facultades distintas: los que afeitan, los que cortan el pelo y peinan y los que lo rizan y hacen primores con la cabellera. Y es de advertir que cada uno se ajusta perfectamente á su cometido sin extralimitarse nunca á entrar en el terreno de los otros grupos.

Así se comprende que al pedir un peluquero se pregunte de que clase se quiere y que para un arreglo completo de su persona, en lo que á la cabeza se refiere, necesite un viajero el concurso de un representante de cada facultad, lo cual supone á corona por barba, la exorbitante suma de tres coronas, ó sean unos 17 reales, tan solo por afeitarse y arreglarse el pelo. Bueno será que no se enteren de estos adelantos nuestros peluqueros nacionales.»

Leemos en *El País* de Lérida: «Anteayer aconteció en nuestra huerta un suceso sumamente curioso y que pudo tener funestas consecuencias.

Estaba una madre de familia desgranando maiz en un campo, cuando le acometió un profundo sueño y malestar, á la vez que se sentia la crecida de la leche en uno de sus pechos.

Al anochecer hizo un esfuerzo y se trasladó á la cocina de su torre, donde trató de aderezar la cena, y sintiéndose más molestada aun hacía el pecho, introdujo la mano, y entre las ropas tocó el hiscoso cuerpo de una culebra que desde tres horas antes estaba lactando.

Gritó asustada, llegó la familia y tras está la vecindad y comenzaron las incertidumbres, pues se trataba de un reptil de grandes dimensiones, y temian que al herirlo arrancase el pezon á que estaba adherido.

Despues de larga discusion se convino en la manera de esterminar el animal, y uno de los parientes de la paciente de una cuchillada cortó en redondo el cuerpo del reptil cerca de la cabeza.

La serpiente cayó instantáneamente y su medida resultó ser de cerca de siete palmos.

La pobre mujer victima de tan extraño mamón pasó un susto horrible, que la retiene aun en cama, si bien ya fuera de todo peligro.»

Ni quitamos ni ponemos á lo dicho por

el citado periódico, pero entiéndese que la ciencia niega en absoluto estos hechos que las gentes del campo dan como ciertos y en cuyos relatos debe exajerarse mucho por la axilada imaginacion de personas sencillas y amedrentadas, fáciles de acoger con admiracion lo extraordinario y maravilloso.

Se están haciendo activamente preparativos para practicar los ensayos generales del incombustible llamado *Ignifugo*.

Las pruebas oficiales que su inventor Mr. A. J. Martin ha tenido necesidad de efectuar en otras estaciones, le han obligado á retardar su viaje á España, pero terminadas ya aquellas se le espera para dentro de pocos dias siendo el objeto del viaje dirigir personalmente los indicados ensayos. Tanto Mr. Martin, como su agente general, nuestro paisano el señor Niubo de Pedros, han dado la preferencia á Barcelona para dar á conocer en España este incombustible y es de esperar, atendidas las noticias que tenemos, que las pruebas obtendrán el mas satisfactorio éxito, ya que las verificadas de orden de la autoridad por la «Sociedad de Estimulo y Fomento de Francia,» en París durante 18 meses, han sido completamente satisfactorios. Por otra parte hemos sabido que el ingeniero de la compañía de bomberos Febian del Villar, ha practicado un estudio del *Ignifugo*, habiendo tenido resultados muy satisfactorios lo cual hace suponer que el mencionado líquido será de grande utilidad, especialmente para los teatros.

Tomamos del *Progreso* de Madrid:

«Un empresario de Nueva York ha contratado una compañía, cuyos artistas ganan enormes sueldos.

Cristina Nilsson, por ejemplo, cantará diez veces al mes y ganará 2,000 pesos por cada función; la Semblich 1,500 pesos por función; la Scalche 5,000 al mes, por diez funciones; la Trebelli, reputada por la mejor contrato del mundo, de 5 mil á 6,000 al mes. El salario mensual de las primeras partes, coros y orquesta, se estima en unos 4000,000 pesos; y como se ha de pagar un mes adelantado á todos ellos, fácil es comprender que los desembolsos de Mr. Abbey han de ser grandes.

El tenor Stagno, contratado por Mr. Abbey, cobrará, segun se anuncia, 12,000 pesos al mes pero el tenor le pidió 400 mil.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Mañana estreno de la ópera

NORMA.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 15 á las 3 t.

(Recibido á las 10'10 n.)

Se celebra Consejo de Ministros.

Se suprimirán las Capitanías Generales, creandose Cuerpos de Ejército; se suprimirá el cuerpo de Estado Mayor.

4 p^o interior: 59'80.

Madrid 15 á las 11'5 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado en redactar una circular exponiendo su programa.

El señor López Puigserver ha sido nombrado subsecretario de Hacienda; el Conde de Xiquena continua en el Gobierno de Madrid.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 15.

4 p^o interior, contado, 59'75.

Id. id. fin corriente, 59'70.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p^o amortizable, 73'30.

Empréstito de Cuba, 93'30.

Banco de España, 277'00

Paris 4 p^o interior contado 57'43

Palma 4 por ciento, 59'75.

Barcelona 4 por ciento, 59'82.

Coloniales 58'62.

Nortes, 110'75.

Alicantes, 96'00.

Orenses, 28'37.

Directos, 25'25.

Londres, 57'34.

Francias, 84'50.

ALMACEN DE MUSICA
DE PERELLÓ.
19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polonesa Marqués, y 1.ª Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapí, Sinfonias Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragón, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.
19, Union, 19.

Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término Son Sili, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 145

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

**OBRERIA DE LA VIRGEN DE LA SALUD
EN EL CASERIO DE BELLVER.**

Habiéndose acordado subastar las obras necesarias para habilitar y cubrir los dos tramos comprendidos entre el altar mayor provisional y la cruz posterior de este Oratorio, con arreglo al plano y condiciones que está de manifiesto en la calle del Mar, número 49, principal; se convoca á los maestros á quienes convenga concurrir para el día 28 del corriente en la casa indicada á las 10 de la mañana donde se admitirán en pliegos cerrados las proposiciones que no excedan de 1125 pesetas en que han sido presupuestadas; adjudicándose en el acto al que resultase mejor postor. Lo que se anuncia P. O. del señor Presidente.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Vice-Secretario, Bartolomé Ginard.

Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado *El Puig de Buniferri*, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada *Can Farró*, de cabida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el predio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse á regadío ó otros frutales y mayormente á la plantación de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martín Rubi y Amengual, vecino del pueblo de Maratxí, comisionado para su venta.

Se desean comprar 2

cubas ó grandes toneles, que cada uno pueda contener de 110 á 160 cuartines de vino. En esta imprenta, á donde pueden dirigirse proposiciones de palabra ó por escrito informarán.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

En la calle de S. Bernardo número 8, hay unos entresuelos para alquilar. En la misma casa informarán.

Fábrica de petróleo y aceites

DE
MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

ARTICULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.
Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.
Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta.
Por cada barril 4 pesetas.

Aceite de linaza puro, secante, sin mordiente.
Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.
En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cría.

A medio real el kilo.
Aceite de oliva para fábricas.
A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.
DESPACHO, APUNTADES 35.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY,

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatisimo, Consuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción. 70

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000,000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El imponente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiera. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MÚTUOS

En esta combinación pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condición de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sólo muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redención de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesión ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los aderes.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Pons calle de San Sebastian número 10, piso principal.

Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS. Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PAJAGE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

ADMINISTRACION

PRINCIPAL DE CORREOS DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administración por falta de pago desde el día 1.º de Octubre hasta el de la fecha inclusive.

Núm. 101, Gabriel Amengual, sin dirección.—105, Francisco Triay, Ciudadela.—106, Francisco Canaves, Palma.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Administrador principal, Enrique Fajarnés.

FERRO CARRILES DE MALLORCA.

Los días 21 y 28 actual y 4 y 15 próximo, ferias en Inca, se verificarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca, á las 7'30 y 12 mañana.

De Inca á Palma, á las 2, y 5'15 tarde. Palma 8 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Morague.

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Noviembre de 1883, á 15 Marzo de 1884.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3'15 (mixto), 8 mañana y 3'15 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor, á las 4 (mixto), 8'30 mañana y 3'45 tarde.

Trenes periódicos.

Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 2 tarde.

Los sábados de Palma á La Puebla, á las 4'15 tarde.

Los domingos de La Puebla á Palma, á las 5 tarde.

Palma 10 Octubre de 1883.—El Director General, Guillermo Morague.

ALCALDIA DE LA CIUDAD

DE PALMA.

Siendo necesario al Ayuntamiento alquilar locales á propósito para establecer en ellos varias escuelas públicas de este distrito municipal, se anuncia al público á fin de que los propietarios que tengan edificios que reúnan condiciones para ello y quieran cederlos en arriendo á dicho Ayuntamiento se sirvan presentar á esta Alcaldía las proposiciones que crean convenientes. Palma 9 Octubre de 1883.—El Alcalde accidental, Alejandro Rosselló.

Casa de comida.

En la calle de Pelaires número 107 tienda. Precios módicos y servicio esmerado.

Augusto Beaufort

CETTE (FRANCIA.)

Antigua casa de consignacion, comision y tránsito; especialmente dedicada á la venta de vinos.

Reexpedicion para todos los puntos por buques de vapor, veleros y ferro-carril.

Representantes en Palma, Sres. Cortés He-manos, Agentes de Aduanas, Marina, número 60, Palma. 30—16

EL PANCARITAT

DE S' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

Tambien se vende en el mismo establecimiento Sa R volució de un poble del mismo autor.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

MUEBLES

DE

V I E N A .

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancins, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.